

ORIENTACION BIBLIOGRAFICA SOBRE ECUMENISMO

El Ecumenismo en el magisterio de la Iglesia Católica (1846-1967). Estudio histórico-bibliográfico

CARLOS GARCÍA CORTÉS

Presentamos una selección —necesariamente restringida, dentro del amplio título que encabeza— de la documentación emanada del Magisterio eclesiástico sobre el tema unionístico y movimiento ecuménico, que da la postura oficial de la Iglesia católica ante esas realidades. Es cierto que la Iglesia de Roma no ha ingresado como tal en los Organismos que desde hace más de 50 años dirigen la marcha del Ecumenismo en el mundo cristiano; es cierto también que, en el orden del pensamiento oficial, es aún muy reciente su incorporación a la línea ecuménica de dichos organismos, respecto especialmente de algunas Iglesias; pero nadie ignora los pasos gigantescos que ha dado en los últimos años, hasta situarse actualmente en una línea de avanzada en muchos campos del movimiento por la unidad. La aportación católica al Ecumenismo moderno ha llegado a sorprender incluso, por su apertura y decisión, a Comunidades con un más largo historial de pensamiento y realizaciones.

Todo esto no quiere decir que la preocupación por la causa de la unidad cristiana haya estado ausente del pensamiento pontificio católico hasta los últimos años. A lo largo de toda la historia la Jerarquía no ha cesado de dar cabida al tema, especialmente en los momentos de cismas y separaciones o en épocas en que la Cristiandad sentía más la angustia de la desunión. Recorrerlas todas, aun de forma somera, es trabajo de especialistas que desborda nuestro propósito. Basta acudir a las *Actas* de los Concilios unionistas medievales, II de Lyon (1274) y Florentino (1439), así como a las *Collectaneas* de la Congregación de Propaganda Fide, en lo relacionado con el

Oriente cristiano; asimismo, la regulación disciplinar en el trato con acatólicos, los intentos de atraer a los separados de Roma, la preocupación paternal por todos ellos, son notas constantes de los Romanos Pontífices, imposible de señalar o resumir. Las obras de Umberto BENIGNI y de Ignatius J. SZAL, que reseñamos más abajo, recogen un poco la panorámica a que aludimos.

Nosotros, forzosamente, hemos tenido que reducir el ámbito de nuestro trabajo a algo más de los últimos cien años, época en que se comienza a notar de manera insistente la preocupación por la Unidad en las principales Iglesias cristianas; y desde 1910 se organiza oficialmente el Movimiento ecuménico fuera de la Iglesia católica. Los papas de ese período no han dejado de mostrar en su actividad pastoral la preocupación por la unidad de los cristianos y el deseo de reunirse nuevamente todos en la única Iglesia de Cristo. Bien es cierto que el enfoque del problema era en muchos casos parcial, muy desde un punto de vista romano; pero con el tiempo se han ido clarificando las disposiciones de la Jerarquía católica. Estas, en un principio —cuando el Movimiento era sólo realidad en el ámbito no católico— eran de tipo restrictivo, preventivo y muy poco abiertas al diálogo; sin embargo, desde hace diez años principalmente, se han dado pasos muy largos en este terreno. Por eso juzgamos interesante recoger los principales documentos emanados bajo los pontificados de Pío IX a la actualidad (1846-1967); dejamos de lado voluntariamente las valiosas aportaciones del Episcopado católico, existentes desde los albores del Ecumenismo, para limitarnos solamente a la documentación emanada de los Romanos Pontífices y Congregaciones en el período indicado. Y aun en ésta, dejamos de lado los documentos que no tocan directamente el tema unionístico o ecuménico: así, no incluimos las abundantes intervenciones sobre libertad religiosa, relaciones Iglesia-Estado, etcétera, para no alargarnos excesivamente. Reducimos, pues, la presente bibliografía a presentar en una visión ordenadamente histórica la documentación pontificia más interesante de los últimos ciento veinte años: con ojos que sepan también leer la historia habrá que ir considerando cada uno en el contexto de su época y de las personas o acontecimientos que los provocaron, en el carácter dogmático, disciplinar o circunstancial de los mismos, para entender claramente lo que de avance o retraso significan.

A tal fin, nuestro trabajo desarrollará el siguiente esquema:

— Obras generales: recogiendo las obras de conjunto, colecciones generales, trabajos sobre un Pontífice determinado, etcétera.

— Documentos y comentarios: recogiendo por orden cronológico la documentación relativa al tema, con la versión española cuando la conocemos, y algunos comentarios a ella si existen.

A) OBRAS DE CARÁCTER GENERAL

Como fuentes primeras, a las que es indispensable acudir —y que no incluimos en el cuerpo de nuestra bibliografía comentada por ser de uso general—, están en primer lugar las *Actas* de los distintos Papas: en nuestro caso tan sólo las *Acta Pii IX* (7 volúmenes, Roma 1854 ss.) y las *Acta Leonis XIII* (23 volúmenes, Roma 1881-1905). Las *Acta Sanctae Sedis* (1865-1908) recogen con carácter oficial las publicaciones de los Pontífices en esa época; en 1909 se comienzan a publicar las *Acta Apostolicae Sedis*, órgano oficial de la Santa Sede, que sustituye a los anteriores y se presenta en volúmenes anuales y cronológicos, incluyendo también documentos de Congregaciones romanas tocantes a nuestro tema. Algunos documentos más privados no se incluyen en estas *Actas*, y hemos de tomarlos de otras publicaciones que señalaremos en cada caso.

A estas fuentes generales habrá de acudir el investigador que quiera hacer un estudio a fondo de la documentación pontificia, camino no explorado aún totalmente; los demás, habrán de bastarse con las publicaciones de estos investigadores. Sin embargo, son pocas aún las colecciones que se han hecho del pensamiento pontificio sobre nuestro tema, debido quizás a que éste no ha tenido desarrollo oficialmente hasta época muy reciente: en los índices de las mismas Colecciones de Encíclicas o Documentos pontificios no suele figurar el epígrafe correspondiente a *Ecumenismo*. Con todo, en los últimos años, algunos autores han ido extrayendo de la abundante documentación romana todo lo relativo a la cuestión y presentándolo ordenada y resumidamente, aunque son trabajos en su mayoría parciales o sin ponerse al día. En obras más generales, que recogen los documentos ecuménicos de las distintas Igle-

sias implicadas en el Movimiento, se suelen incluir algunos de la Jerarquía católica por su importancia;; no reseñamos en esta sección más que una obra de este tipo, la de Charles BOYER y Dino BELLUCCI, como ejemplo, para no alargarnos.

Ordenadas alfabéticamente presentamos ahora un elenco de 16 obras de carácter general.

ROGER AUBERT: *Le Saint-Siège et l'Union des Eglises*. Editions Universitaires ("Chrétienté Nouvelle", 15), Bruxelles 1947, 160 pp.

— *La Santa Sede y la Unión de las Iglesias*. Trad.: M. Serra Cantarell. Editorial Estela ("Mens Petri", 1), Barcelona 1959, 148 pp.

Buena selección de los documentos unionistas y ecuménicos, reproducidos en sus principales párrafos, emanados de Roma en el último siglo, que comprende la visión oficial y esfuerzos de la Iglesia católica sobre el tema. En seis capítulos recoge los distintos documentos, ambientando previamente los motivos de su promulgación: El problema de la Unión de las Iglesias antes del pontificado de León XIII; La acción de León XIII en favor de la unión; Los pontificados de Pío X y Benedicto XV; El pontificado de Pío XI y precisión en cuanto al método irénico; Los Soberanos Pontífices y los inicios del Movimiento ecuménico; Pío XII y la unidad cristiana. Aunque el original francés ha tenido una 2.^a edición en 1957, precisa ponerse al día con la importante documentación de los últimos años.

GREGORY BAUM, OSA: *That they May Be One. A Study in Papal Doctrine Leo XIII-Pius XII*. Bloomsbury Publishing Co Ltd., London 1958, 182 pp.

— *L'unité chrétienne d'après la doctrine des Papes de Leon XIII à Pie XII*. Trad.: A. Renard, OSB. Editions du Cerf ("Unam Sanctam", 35), París 1961, 248 pp.

— *La unidad cristiana según la doctrina de los Papas (De León XIII a Pío XII)*. Trad.: A. Rodríguez Resina. Editorial Estela ("Mens Petri", 4), Barcelona 1962, 190 pp.

Libro importante desde el punto de vista católico, en orden al Ecumenismo oficial romano, que recoge algo más de cien documentos pontificios en torno al tema unionista, emanados desde León XIII a Pío XII. El A., miembro del Secretariado para la Unión de los Cristianos, no se limita a recoger la documentación, sino que la cita incluida en un profundo estudio teológico hecho a la luz de esos documentos en torno a cinco capítulos: La unidad de la Iglesia; Los cristianos disidentes; Las Iglesias disidentes; El Ecumenismo católico: fundamentos; El Ecumenismo católico: puesta en práctica. Una ordenada bibliografía de la documentación pontificia y obras a ella relativas completa esta obra segura, teológica y auténticamente católica.

UMBERTO BENIGNI: *Documenti e Notte sulla politica orientale dei Papi*. "Bessarione" (Roma, 5), 1899, 239-258; 489-510.

Amplio artículo de investigación a lo largo de casi dos siglos, en que el autor presenta o cita numerosos documentos pontificios, con precisos comentarios a los mismos, recogidos del Archivo de Breves Pontificios de los siglos XVI y XVII y emanados de diversos papas: Paulo III, Clemente VII, Clemente VIII, Gregorio XV, etc. Todos ellos son relativos a su labor cerca de los orientales separados, ya de tipo religioso, ya político, y por los que se ve que el problema de la unidad no está ausente del pensamiento pontificio en siglos de escisión dentro de la Iglesia.

J. BIGORDA - C. MARTI - A. RODRÍGUEZ: *La Santa Sede y la unión de las Iglesias*. En: "El Concilio Ecuménico en la Iglesia". (Editorial Teide, Barcelona 1959), pp. 185-195.

En una obra previa al Concilio Vaticano II y que pasa revista a los problemas posibles a tratar en él, se da un rápido repaso a las principales intervenciones y documentos de los últimos papas (León XIII, Pío X, Benedicto XV, Pío XI, Pío XII y Juan XXIII) sobre la cuestión unionista. Completa una breve bibliografía final.

CHARLES BOYER, S. J. - DINO BELLUCCI, S. J.: *Unità cristiana e movimento ecumenico*. Editrice Studium ("Universale studium. Testi e Documenti", 2), Roma 1963, 316 pp.

Obra de carácter muy general, ya que recoge la documentación más importante emanada de las distintas Iglesias y Organismos ecuménicos sobre el Movimiento por la unidad: muy útil para consultas y trabajos de investigación. Presenta y recoge textos de la Santa Sede relativos al tema desde Pío X a Juan XXIII; y de parte no católica, los de las Asambleas, Conferencias y Reuniones de los organismos ecuménicos más destacados: Consejo Ecuménico de las Iglesias, Conferencias de Lambeth, etc.

ARISTIDE BRUNELLO: *La Santa Sede e l'unione delle Chiese*. "Unitas" (Roma, 2), 1947, 339-354; (3), 1948, 124-143.

Un amplio artículo de 36 páginas, debido a un conocido orientalista y ecumenista católico, que va pasando revista a la más importante documentación pontificia de los cincuenta años anteriores, en el plan de la obra ya reseñada de R. Aubert, con un juicio sobre la misma.

R. F. ESPOSITO: *Leone XIII e l'Oriente cristiano*. Studio storico-sistemático. Edizioni Paoline ("Multiformis sapientia", 17), Roma [1961] 744 pp.

Un trabajo de investigación histórica y teológica verdaderamente importante, que utiliza muchas fuentes inéditas y presenta la grandiosa mentalidad ecuménica del gran papa León XIII. Pero en realidad, el contenido rebasa el título enunciado, ya que es más bien un estudio de las relaciones de la Iglesia de Roma con las Comunidades cristianas orientales. La primera parte es un estudio histórico acerca de dichas relaciones con las comunidades bizantinas, armenias, antioquenas, caldeas y coptas. La segunda parte se centra en la proyección ecuménica de León XIII, estudiado sistemáticamente: llamadas a la unidad y eco, eclesiología unionística, cuestiones de ritos orientales, influjo misionero. A través de sus documentos se va viendo la delicadeza de expresión, el respeto a las tradiciones orientales, el fomento de los estudios bíblicos, de la teología oriental, etc., que, en muchos casos, no tuvieron el fruto deseado.

R. F. ESPOSITO: *L'eccelesiologia unionistica di Leone XIII*. Edizioni Paoline, Roma [1961], 108 pp.

No es sino la edición en separata de un importante y amplio capítulo de la obra que acabamos de reseñar. Se recoge aquí el pensamiento eclesiológico de León XIII, en torno a tres puntos muy queridos por este papa en su apostolado unionístico hacia el Oriente cristiano: El Cuerpo Místico de Cristo; El Espíritu Santo, alma del Cuerpo Místico; Mariología.

ANDRÉS AVELINO ESTEBAN ROMERO: *La actitud del Magisterio frente al Ecumenismo*. En: "El Movimiento Ecumenista. XII Semana Española de Teología" (Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid 1953), pp. 59-158.

Un completo y amplio trabajo de cien páginas sobre el tema que enuncia, que precisa ponerse al día, aunque es muy interesante para la fecha de su publicación. Estudia el tema, en torno a estos capítulos: Documentos disciplinares del Magisterio en torno al Ecumenismo, en los últimos Papas; Documentos doctrinales del Magisterio en torno al Ecumenismo, de Pío IX a Pío XII; Mirada de conjunto a la actitud de Roma.

ANDRÉS AVELINO ESTEBAN ROMERO: *Juan XXIII y las Iglesias ortodoxas*. Cristianos desunidos y esfuerzos unionistas. Sociedad de Educación Atenas ("Manuales del Pensamiento Católico", X, Madrid 1961), 311 pp.

Estudio de los tres primeros años del pontificado de Juan XXIII en sus relaciones con el Oriente y la unidad cristiana, a través de sus discursos, escritos e intervenciones. Estos se recogen y ordenan en torno a cinco grandes capítulos: S. S. Juan XXIII y el Oriente cristiano; Repercusión de las invitaciones de Juan XXIII entre los ortodoxos; Repercusión del anuncio conciliar en los medios teológicos y en la prensa; Resumen y análisis de la actitud ortodoxa ante la llamada unionista de Juan XXIII; Consideración global sobre las posibilidades de la unión, vistas desde Roma y desde Oriente. Amplio apéndice documental en dos secciones: Documentos generales; Documentos referentes a la Ortodoxia rusa.

EDWARD F. HANAHOE: *Catholic Ecumenism. The Reunion of Christendom in Contemporary Papal Pronouncements.* The Catholic University of America Press ("Studies in Sacred Theology", series II, n.º 76, Washington 1953), 182 pp.

Tesis doctoral en Teología de un sacerdote norteamericano, que es un estudio de la actividad de la Jerarquía católica ante el problema ecumenista, especialmente en los años anteriores a la publicación. Es, sin duda, una buena introducción, al estilo de la de Gregory BAUM reseñada arriba, pero aduciendo menos textos que ésta. Una primera parte afirma la existencia de un Ecumenismo católico, como se desprende de la actividad misma de la Iglesia de Roma y del Magisterio oficial. La segunda parte estudia la naturaleza de este Ecumenismo y sus objetivos, basado en la conducta y declaraciones pontificias, así como en las disposiciones dictadas al efecto en los últimos años. Se completa con el aparato crítico propio de una obra científica.

ERNEST C. MESSENGER (Editor): *Rome and Reunion.* London 1933, XXIII + 154 pp.

El Editor presenta en las primeras páginas el problema unionístico tal como estaba planteado en aquella fecha entre la Iglesia católica y la anglicana. A continuación aporta ordenadamente los documentos unionistas más importantes emanados de la Santa Sede, y que afectan exclusivamente desde Pío IX hasta Pío XI (1864-1933), que muestran el pensamiento y la actitud de Roma al respecto.

G. OESTERLE, OSB: *Notae historicae ad Instructionem Sacrae Congregationis Sancti Officii "De motione oecumenica".* "Miscelánea Comillas" 15 [1951], 203-238.

Con motivo de la Instrucción del Santo Oficio de 20 de diciembre de 1949 sobre el Movimiento ecuménico, el autor presenta el texto de la misma y lo comenta a la luz de numerosos documentos eclesiásticos anteriores, especialmente los emanados del mismo Santo Oficio en 1864, 1919, 1927 y 1948. Es, pues, un estudio relacionado de esos distintos documentos, de los cuales daremos referencia oportuna más abajo.

THOMAS SARTORY, OSB: *Die Katholische Kirche und die getrennten Christen*. Papst-und Bischofsworte zur Wiedervereinigung im Glauben. Patmos-Berlag ("Religiöse Quellen-schriften", heft 14-15), Düsseldorf [1957], 102 pp.

Obra que intenta mostrar que la Iglesia católica no es intolerante por principio con los movimientos ecumenistas, especialmente ante los esfuerzos del Consejo Ecuménico de las Iglesias; sino que las razones de su abstención son de orden puramente dogmático. Para ello, presenta diversos documentos emanados de la Santa Sede y del Episcopado católico, que muestran claramente sus deseos de superar los obstáculos a la unión y lograr ésta: diversas Encíclicas y documentos de Pío XII y del Santo Oficio, así como otros de los cardenales Mercier, Montini, Döphner, del Episcopado holandés y de varios obispos alemanes y suizos. Obra que, pese a su brevedad, es orientadora.

JOSEPHUS SCHWEIGL: *De Unitate Ecclesiae Orientalis et Occidentalis restituenda, documentis Sanctae Sedis ultimi saeculi illustrata: 1848-1938*. "Periodica de Re Morali, Canonica, Liturgica" (Roma) 28 [1939], 209-233.

Un interesante artículo, dada la fecha de su publicación, que da cuenta de los principales documentos emanados de la Santa Sede, ya directamente de los Papas, ya de las Congregaciones u Organismos vaticanos, comentándolos adecuadamente. Del pontificado de Pío IX comenta once documentos; ocho del de León XIII; cuatro del de Pío X; cinco del de Benedicto XV; ocho apartados (con más de 50 documentos) del de Pío XI. De todos ellos hace un breve estudio relativo a su importancia, significado y momento, englobándolos todos en un juicio final.

IGNATIUS J. SZAL: *The Communication of Catholics with Schismatics. A Historical Synopsis and a Commentary*. The Catholic University of America Press, Washington 1948, XII + 217 pp.

Una tesis doctoral en Derecho canónico que estudia el problema de las relaciones de los católicos con los demás cristianos desde el punto de vista del Magisterio, en un doble plano

histórico y jurídico. La primera parte es un recorrido histórico de las disposiciones católicas al respecto, desde los Concilios y Decretales primitivas hasta el actual Código de Derecho y demás regulaciones jurídicas. La segunda parte es un comentario doctrinal a esas disposiciones, estudiando el problema de la comunión de vida y de la *communicatio in sacris* de los católicos con los cismáticos, aduciendo abundante documentación oficial y mostrando la evolución que al respecto se observa en la misma. Lástima que no se complete con la documentación de los últimos 20 años y los documentos conciliares, verdaderamente innovadores.